

# Pacific Heads of Health

## Réunion des directeurs de la santé du Pacifique

### Point d'information sur la formation du personnel de santé – Faculté de médecine, des sciences de la santé et des soins infirmiers de l'Université nationale des Fidji

#### Présentation synthétique

- La Faculté de médecine, des sciences de la santé et des soins infirmiers de l'Université nationale des Fidji (FNU) continue de former le personnel de santé de la région grâce à ses 75 programmes de premier, deuxième ou troisième cycle dans divers domaines de la médecine, de la santé publique, des soins paramédicaux, de la dentisterie et des soins infirmiers.
- Au premier semestre 2023, sur 2 621 étudiants, 84 % sont inscrits dans des programmes de premier cycle, 75 % sont des femmes et 14 % viennent de pays insulaires océaniques voisins.
- De nouveaux programmes approuvés par le conseil d'administration de la FNU en 2022 sont désormais proposés : diplôme de cycle supérieur en soins infirmiers périopératoires, diplôme de cycle supérieur en soins infirmiers communautaires, master en médecine intensive (sous-spécialité), master en psychiatrie et certificat d'études élémentaires des professions de santé.
- Plusieurs pays océaniques ont demandé que divers programmes spécifiques de cycle supérieur soient dispensés dans leur pays, à savoir les programmes de médecine d'urgence, de médecine familiale, de soins obstétricaux, de formation des infirmiers praticiens et des infirmiers auxiliaires. Les équipes de la FNU se sont rendues dans ces pays et ont fait des recommandations concernant l'appui demandé à l'échelon national.
- L'Institut fidjien de recherche sur la santé dans le Pacifique, dont les locaux sont situés au sein de la Faculté, continue de mener des projets régionaux de recherche et des initiatives de formations qui permettent de renforcer les capacités et de diffuser le travail de recherche au moyen de publications, de présentations de conférences, etc.
- Il est prévu qu'un diplôme de cycle supérieur en otorhinolaryngologie (ORL) soit proposé en 2024. Des discussions sont toujours en cours au sujet du master en médecine orthopédique et de la création d'un programme de radiologie, qui viendrait s'ajouter aux formations courtes prévues.

# Pacific Heads of Health

## Réunion des directeurs de la santé du Pacifique

### Vision pour l'avenir

Dans la droite ligne du premier pilier stratégique de la FNU, « l'éducation pour l'accès à l'emploi », la Faculté de médecine, des sciences de la santé et des soins infirmiers ambitionne de collaborer avec ses partenaires des Fidji et de la région pour créer des programmes d'études alignés sur les besoins du secteur, sur les plans nationaux de formation et de perfectionnement des effectifs, ainsi que sur les avancées techniques progressives dans chaque spécialité. L'objectif est de veiller à ce que nos programmes universitaires soient à jour et correspondent aux ambitions de la cible 3c (personnel de santé) et de la cible 3.8 (couverture santé universelle) des ODD, ainsi qu'aux principes directeurs de la Stratégie pour le Pacifique bleu à l'horizon 2050.

Les recherches de l'Institut fidjien de recherche sur la santé dans le Pacifique sont également guidées par le deuxième pilier stratégique de la FNU, « des recherches aux effets concrets ». Des partenariats ont ainsi été conclus avec des organisations régionales gouvernementales, non gouvernementales et de la société civile afin de veiller à ce que les populations locales, en tant que bénéficiaires de la plupart de nos travaux, participent à la co-conception et à la mise en œuvre des projets de recherche, ainsi qu'à la diffusion de leurs résultats. Des projets de recherche tout aussi importants sont menés par les étudiants de tous nos programmes de master. Ils sont présentés devant les publics auprès desquels les données du travail de recherche ont été collectées, et certains sont également publiés. Après le lancement, fin 2020, de ses programmes de master de recherche supérieure et de doctorat, la FNU devrait également pouvoir proposer de nouveaux travaux de recherche de grande qualité menés dans nos pays.

### Programmes de diffusion des informations et des recherches :

Colloque sur la formation des professionnels de santé, du 28 au 30 juin (Holiday Inn Suva)

Colloque sur la recherche sanitaire dans les îles du Pacifique, du 4 au 6 septembre, suivi d'un atelier d'écriture de manuscrits les 7 et 8 septembre (Nadi)

# Pacific Heads of Health

## Réunion des directeurs de la santé du Pacifique

### Exemples de progrès accomplis récemment

#### Apprentissage et enseignement

- ✓ La première promotion d'étudiants du master en soins infirmiers d'urgence (un étudiant des Tonga) a obtenu son diplôme en 2022. Actuellement, la deuxième promotion (2023) compte trois étudiants de la région (deux de Vanuatu et un de Kiribati).
- ✓ La première promotion du master en médecine intensive a commencé son cursus cette année (deux candidats des Tonga).
- ✓ La première promotion du master en dermatologie doit être diplômée en décembre 2024.
- ✓ La première promotion du master en santé sexuelle et reproductive doit être diplômée cette année (un étudiant des Tonga).
- ✓ La première promotion du certificat de niveau IV en nutrition communautaire a obtenu son diplôme en 2022 (il est envisagé de proposer cette formation en ligne).
- ✓ Première promotion du certificat de niveau IV d'études élémentaires des professions de santé (deux étudiants des Tonga, trois étudiants de Tuvalu, un étudiant de Vanuatu).
- ✓ La première promotion du diplôme de cycle supérieur en soins infirmiers périopératoires doit commencer son cursus à partir du 2<sup>e</sup> semestre 2023.
- ✓ La première promotion du diplôme de cycle supérieur en soins infirmiers communautaires doit commencer son cursus à partir du 2<sup>e</sup> semestre 2023.
- ✓ Programme de doctorat : trois étudiants de la région inscrits depuis 2022.

#### Recherche

- ✓ Lancement en 2022 du Centre de recherche sur les maladies transmissibles (au sein de l'Institut fidjien de recherche sur la santé dans le Pacifique).
- ✓ Prélancement de la bibliothèque de données de la Faculté de médecine, des sciences de la santé et des soins infirmiers de la FNU le 19 avril 2023.
- ✓ Lancement en 2022 de l'étude PASS Fiji (enquêtes sérologiques à grande échelle).
- ✓ Livraison du laboratoire de recherche sérologique installé dans un conteneur, dont l'inauguration est prévue pour la fin du mois d'avril 2023.

# Pacific Heads of Health

## Réunion des directeurs de la santé du Pacifique

### Recommandations soumises aux directeurs de la santé pour examen

#### Recommandations à l'intention des pouvoirs publics

1. Les délais de délivrance des lettres d'attestation d'inscription aux étudiants de la région (en particulier pour les programmes de diplôme en médecine et chirurgie) sont généralement dus aux délais de confirmation de l'attribution des bourses par les pays. En général, les autorités nationales informent la FNU qu'elles disposent de bourses à attribuer à ces étudiants et lui demandent des lettres d'attestation d'inscription. Souvent, les étudiants ne remplissent pas les conditions minimales d'admission. Il est donc conseillé aux autorités nationales de ne pas octroyer de bourse conditionnelle sans lettre de la FNU.
2. Les délais de confirmation des lettres d'attestation d'inscription sont également dus à des formulaires d'inscription incomplets, et au temps nécessaire pour que toutes les pièces du dossier soient fournies, avant la date de clôture des candidatures (en général fin novembre).
3. Appuyer les appels à rejoindre les comités consultatifs des programmes afin que les programmes de la FNU reflètent l'approche régionale du secteur.

#### Recommandations à l'intention des partenaires du développement

1. Appuyer la promotion des programmes dans la région et envisager de soutenir financièrement un certain nombre d'étudiants pour des programmes comptant actuellement peu d'inscrits (master en psychiatrie ; master en santé sexuelle et reproductive).